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Regimen de sueldos, subsidios y prestaciones de 
las Naciones Unidas: informe del Co mite de 
estudio de sueldos (A/3209, A/3505 y Corr.l, 
AjC.5j691 y Add. I a 3) ( continuacion) 

INFORME DE LA CoMrsr6N CoNSULTIVA EN AsuNTOS 

ADMINISTRATIVOS Y DE PRESUPUESTO (A/3505 Y 

CORR.l) 

1. El PRESIDENT£ recuerda que en la 574a. sesion 
de la Quinta Comision hubo asentimiento general res
pecto al acuerdo de deliberar en particular sobre las 
recomendaciones del Comite de estudio de sueldos (A/ 
3209), fundandose en el cuadro anexo al in forme de 
la Comision Consultiva en Asuntos Administrativos y 
de Presupuesto ( A/3505 y Corr. 1). Sugiere que los 
puntos que han de examinarse se citen conforme a los 
numeros de la columna A de aquel cuadro anexo, segun 
el orden propuesto por el Presidente en la nota dirigida 
ala Quinta Comision, que aparece en documento AjC.5j 
L.392/ Add. 2. La Comision podra to mar una decision 
en principio despues de deliberar sobre cada punto en 
particular. 

2. El Sr. CHECHOTKIN (Union de Republicas 
Socialistas Sovieticas) manifi.esta que, segun lo hiciera 
notar en la exposici6n que pronuncio durante el debate 
en general ( 572a. sesion), la mayo ria de los puntos 
relativos a organizacion y clasifi.cacion de puestos (pun
tas 3 a 8 b), inclusive, del cuadro anexo al informe de 
la Comision Consultiva) habran de ser examinados 
en el duodecimo periodo de sesiones de la Asamblea 
General, teniendo en cuenta el informe que para enton
ces presentara. el Secretario General. Aunque la dele
gacion de la U ni6n Sovietica esta dispuesta a apoyar 
ya mismo algunas de esas recomendaciones, como la del 
punto 3 que se refi.ere a la conveniencia de establecer 
una sola categoria de subsecretarios, estima que existen 
algunas otras recomendaciones, como las que fi.guran 
en los puntos 4 y 5, que requieren mayor estudio. Por 
lo tanto, cree conveniente que la Comision no adopte 
por el momento una decision defi.nitiva respecto a estos 
puntas, y se reserva el derecho de formular las obser
vaciones que estime apropiadas a medida que se pro
ceda a examinar cada uno de los puntos. 

Punta 1 
La Comisi6n aprueba la recomendaci6n del Comite 

de estudio de sueldos, de que se mantenga el regimen 
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comun de sueldos, subsidios y prestaciones en la forma 
indicada en el informe de dicho C01nite (A/3209). 

Punta 3 

3. El Sr. CHECHOTKIN (Union de Republicas 
Socialistas Sovieticas) estima que, como la clasifi.ca
cion de los subsecretarios es uno de los asuntos relati
vos a la estructura del personal que se proyecta exa
minar en el duodecimo periodo de sesiones, seria pre
ferible que la Comision se limitara a tomar nota del 
punto 3 y reservara su decision defi.nitiva para otro 
momenta. 

4. El Sr. HUNN (Relator del Comite de estudio de 
sueldos) dice que la observacion del representante de 
la Union Sovietica no es incompatible con la posicion 
adoptada por el Comite de estudio de sueldos, que tuvo 
plena conciencia de que su recomendacion estaria sujeta 
a revision en el duodecimo periodo de sesiones de la 
Asamblea. Sin embargo, estima que no hay inconve
niente en que la Comision apruebe esta recomendacion, 
afiadiendo una clausula en el sentido de que esa apro
baci6n se hace sin perjuicio de cualquier propuesta 
pertinente que pudiera presentar el Secretario General 
en el duodecimo periodo de sesiones. 

5. El Sr. CHECHOTKIN (Union de Repttblicas 
Socialistas Sovieticas) manifi.esta que no se opone 
a este procedimiento. 

La C omisi6n aprueba la rec01nendaci6n del C amite 
de estudio de sueldos, de que solo haya una categoria 
de subsecretar£os ( o categoria equivalente), a reser-va 
de las propuestas que el Secretario General pudiese 
prescntar a la Asamblea General en su duodecin.zo 
per£odo de sesiones. 

Punta 4 

6. El Sr. CHECHOTKIN (Union de Republicas 
Socialistas Sovieticas) pi de que en el informe de la 
Comision a la Asamblea General se hagan constar las 
observaciones que formularon en el debate general la 
delegacion de la Union Sovietica y otras delegaciones 
con respecto al punto 4, a fin de que se las pueda tener 
en cuenta en el duodecimo periodo de sesiones. 

7. El PRESIDENT£ dice que e1 Relator tendra debi
damente en cuenta la solicitud del representante de la 
URSS. 

La C omisi6n aprueba la recomendaci6n del C amite 
de estudio de sueldos, de que se establezca un maximo 
de dos categorias para los cargos de oficial mayor y 
director. 

Punta 5 
8. En respuesta a una pregunta del Sr. CHECHOT
KIN (Union de Republicas Socialistas Sovieticas), el 
Sr. HUNN (Relator del Comite de estudio de sueldos) 
manifiesta que, aun cuando la aprobacion de la reco
mendacion que fi.gura en el pun to 8 a) tend ria por con
secuencia el traspaso de un numero de funcionarios de 
las categorias inferiores del Cuadro organico al Cuadro 
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de servicios generales, es poco probable que esto afecte 
a mas de 80 de un total de 600 puestos P-1 y P-2. 
Por lo tanto, siempre seria necesario mantener en 
cinco el numero de categorias del Cuadra organico. 

La C omisi6n aprueba la recomendaci6n del C amite 
de estudio de sueld OS, de que hava un maximo de cinco 
categorias en el Cuadra organico. 
Punta 7 

La C omisi6n aprueba la recomendaci6n del C amite 
de estudio de sueldos, de que se establezcan normas 
ttniformes para clasificar al personal del Cuadra 
organico. 

Punta 8a) 
9. El Sr. l\1ENDEZ (Filipinas) cree que la impre
si6n general de la Quinta Comision es que la pro
puesta de incluir ciertos puestos del Cuadra organico 
( hasta la categoria P-3) en el Cuadra de servicios 
generales deberia ser objeto de mayor estudio. Esta 
propuesta podria resultar incompatible con el princi
pia de la distribucion geografica, porque permitiria 
que los puestos de que se trata se cubriesen con perso
nal contratado localmente en vez de cubrirlos con 
personal contratado en el plano internacional, disminu
yendo asi las oportunidades de los ciudadanos de los 
paises mas pequefios y las posibilidades de estos para 
lograr una representacion adecuada. Hasta que el prin
cipia de la distribucion geografica se haya puesto en 
practica en forma mas satisfactoria, seria inconveniente 
efectuar los traspasos sugeridos. 
10. El Sr. CHECHOTKIN (Union de Republicas 
Socialistas Sovieticas) apoya la opinion expresada por 
el representante de Filipinas. En vista de su anterior 
debate sobre la medida en que se ha puesto en practica 
durante el afio pasado el principio de la distribuci6n 
geografica, la Comisi6n deberia abstenerse por e1 mo
mento de adoptar una decision definitiva sobre el punto 
8a). 
11. En la Sede no se han efectuado nombramientos 
a base de la distribucion geografica para el Cuadro 
de servicios generales, incluso para los puestos de cate
goria mas elevada del mismo, pero no ha sucedido 
lo mismo en otras oficinas, como por ejemplo en la 
de Ginebra. El Secretario General deberia examinar la 
posibilidad de extender la aplicacion del principia de 
la distribuci6n geografica a varias de las categorias 
comprendidas en el Cuadro de servicios generales. En 
especial, los paises insuficientemente desarrollados 
d.esean tener las mayores oportunidades para propor
cwnar funcionarios del Cuadra de servicios generales, 
debido a la valiosa formaci6n que pueden adquirir. El 
orador confia en que la Comision se limite a tomar 
nota de la recomendacion del Comite de estudio de 
sueldos que figura en el pun to 8 a), que el Secretario 
General vuelva a estudiar el asunto y que se tome una 
decision definitiva en e1 duodecimo periodo de 
seswnes. 
12. El Sr. NAT ARAJ AN (India) conviene con el 
representante de la URSS en que no se debe adoptar 
una decision definitiva en el actual periodo de sesiones. 
El propio Comite de estudio de sueldos reconocio (A/ 
3209, parr. 65) que en vista de la importancia que 
tiene la distribucion geografica, todo traspaso de 
puestos del Cuadra organico requeriria un estudio 
cuidadoso. La delegacion de la India teme que con el 
transcurso del tiempo se podria olvidar la condicion 
original de los puestos objeto de este traspaso, y por 
este motivo estima que el asunto debe ser objeto de 
mayor estudio. 

13. El Sr. J. AHMED (Pakistan) apoya las opinio
nes expresadas por las delegaciones de Filipinas, la 
Union Sovietica y la India. 

14. El Sr. HUNN (Relator del Comite de estudio de 
sueldos) dice que el Co mite de estudio de sueldos ha 
tenido muy en cuenta todo lo relativo a la distribuci6n 
geografica; pero como no ha querido adoptar una acti
tud contraria a las normas de la Asamblea General 
sobre este asunto, propuso que se adoptaran ciertas 
gar~n.ti~s. Si formul6 su recomendacion fue porque a 
su JUlClO se planteaba un verdadero problema debido a 
la clasificacion incorrecta en el Cuadra organico de 
funcionarios que, en un sentido estricto, se los contrata 
localmente y pertenecen al Cuadra de servicios genera
les, cuyos sueldos se determinan a base de los mejores 
que prevalecen en la localidad del caso. Algunos de 
ellos tuvieron que incluirse en el Cuadra organico por 
verdadera necesidad; por ej emplo, en Nueva York no 
es posible contratar personal de los servicios de im
prenta dentro del Cuadra de servicios generales, pues 
los sueldos que perciben en la localidad los trabaja
dores de este ramo los coloca automaticamente en las 
categorias P-1 y P-2. Una vez establecida la norma la 
existencia del regimen comun exigia que la misma' se 
aplicase tambien en Europa, donde de hecho no hacia 
falta. Por l.o tanto, el Comite de estudio de sueldos 
estimo que la situacion era anomala y penso que la mejor 
soluci6n seria la de hacer una reclasificaci6n de los pues
tos para incluir otras dos categorias en el Cuadro de 
servicios generales. Aplazando la aprobacion de esta 
recome?'dacion no se resolveria el problema, puesto 
que ann no se ha resuelto el de la distribucion 
geografica. 

15. Puesto que el traspaso de funcionarios del Cuadra 
organico al Cuadra de servicios generales podria ence
rrar desventajas de orden psicologico, se sugiri6 que no 
se efectuaran traspasos hasta que los puestos del caso 
quedasen vacantes. Se podria dar mejor cumplimiento 
al principia de la distribucion geografica si las diversas 
organizaciones hiciesen mayores esfuerzos para nombrar 
a ciudadanos de diferentes paises al contratar personal 
para el Cuadra de servicios generales o locales. Esto 
deberia ser perfectamente factible en un centro tan 
cosmopolita como es Nueva York. Puesto que el tras
paso sugerido afectaria solamente a unos 80 puestos 
de un total de 1.200, el Comite de estudio de sueldos 
estimo que esto no influiria mucho en la situacion de los 
Estados Miembros cuyas cuotas son pequefias. Por lo 
tanto, el orador cree que en resumidas cuentas la reco
n:e?daci6n nC? er:tra~~ una gr~ve transgresi6n del prin
cipia de la d1stnbucwn geografica, y sugiere que, para 
resolver un problema que es de urgencia, se apruebe 
esta recomendacion incluso en el caso de ser necesario 
agregar una clausula con las salvedades que se estimen 
apropiadas. 

16 .. ~1 Sr. C~~CHOTI~IN (Union de Repttblicas 
Soc1ahstas Sov1eticas) entiende que uno de los princi
pales problemas que se plantean es como ofrecer la 
oportunidad de ascender a los funcionarios de la cate
goria mas alta del Cuadro de servicios generales. La 
soluci6n propuesta por el Comite de estudio de sueldos 
consiste en establecer una nueva escala en ese Cuadra 
despues de Ia G-5, que incluya unos 100 puestos (85 en 
Nueva York y 15 en Ginebra), que se hallan clasifica
dos actualmente en el Cuadro organico. Esto no es una 
buena solucion. Se podria estimular a los funcionarios 
de la categoria mas alta del Cuadra de servicios gene
rales concediendoles privilegios y prestaciones adiciona-
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les ; de este modo se satisfarian sus aspiraciones de 
progreso sin necesidad de modificar el Cuadro. 
17. El Sr. Chechotkin esta completamente de acuerdo 
con los oradores que le han precedido en el uso de la 
palabra, de que todo problema debe ser objeto de mayor 
estudio, tanto desde el punto de vista de la distribu
cion geografica como de las consideraciones que acaba 
de hacer. 
18. El Sr. BENDER (Estados Unidos de America) 
dice que es necesario hallar alguna solucion al problema 
a que se ha referido el Relator del Comite de estudio 
de sueldos. No cree que la propuesta de dicho Co mite 
tenderia a beneficiar al pais donde los funcionarios pres
tan sus servicios, aumentando el numero de puestos que 
podrian ocupar sus ciudadanos. Un argumento que 
puede aducirse es que, muy posiblemente, podrian tras
pasarse algunos puestos del Cuadro organico al Cuadro 
de servicios generales, sin dejar por ello de aplicarles 
el principia de la distribucion geogra.fica. Como el asunto 
de la distribucion geografica debera ser totalmente 
examinado en el proximo periodo de sesiones, la Comi
sion podria decidir el traspaso de los puestos, pero 
dejando pendiente el asunto de la distribucion geogra
fica basta que se efectue ese estudio. 
19. El Sr. GANEl\1 (Francia) estima que el cambio 
de nombre del Cuadro de servicios generales por el de 
Cuadro de servicios locales podria tener un efecto 
psicologico adverso. Los funcionarios interesados 
podrian pensar que se les disminuia. Seria interesante 
conocer los motivos que tuvo el Comite de estudio de 
sueldos para recomendar ese cambio. 

20. El Sr. HUNN (Relator del Comite de estudio 
de sueldos) explica que, a juicio del mencionado Co
mite, el personal comprende dos grupos : el contratado 
internacionalmente, y el que se toma en la localidad de 
que se trate. La contratacion de los primeros se efec
tua a base de la distribucion geografica, y en este caso 
los funcionarios estan obligados a prestar servicios en 
cualquier parte del mundo. Los funcionarios del otro 
grupo son fundamentalmente los que trabajan en ser
vicios locales, que tienen obligaciones muy limitadas 
en materia de traslados a otros lugares ; se los contrata 
en la localidad, prestan sus servicios principalmente en 
ella, y sus sueldos se determinan a base de los mejores 
prevalecientes en el Iugar. El Comite de estudio de 
sueldos tuvo en cuenta los efectos psicologicos que 
entrafia la modificacion propuesta, y estimo que el ter
mino "Servicios locales" no es denigrante, mientras 
que el termino "Servicios generales" se presta a criti
cas a causa de la vaguedad del significado. En resumen, 
a juicio del Comite de estudio de sueldos la nueva 
denominacion es mas equitativa y mas concreta. 

21. El Sr. GANEl\1 (Francia) lamenta que las ex
plicaciones dadas por el Relator no hayan disipado todas 
sus dudas. 

22. E1 Sr. CHECHOTKIN (Union de Republicas 
Socialistas Sovieticas) esta de acuerdo con el repre
sentante de Francia sobre la poco afortunada connota
ci6n psicologica del nombre "Servicios locales", y ello 
confirma su parecer de que se debe proceder a un 
mayor estudio de todo el asunto. 
23. El Sr. DAVIN (Nueva Zelandia) esta dispuesto 
a apoyar la recomendacion del Comite de estudio de 
sueldos. La Quinta Comision esta suficientemente in
formada y puede adoptar una decision inmediata. 
24. El Sr. VAN ASCH VAN WIJCK (Paises 
Bajos) esta de acuerdo. Le han causa do buena impre-

sion los argumentos del Relator en favor de la pro
puesta del Comite de estudio de sueldos. Es evidente 
que el Comite tuvo muy en cuenta la distribucion geo
grafica; en efecto, en su informe aduce varios argu
mentos que refutan los temores expresados al respecto. 
A juicio del orador, los efectos adversos que la pro
puesta tendria con respecto al principia de la distri
bucion geografica serian virtualmente insignificantes. 
No hay motivos para que la Quinta Comision no 
apruebe la propuesta inmediatamente. De ser necesario 
podria examinar los efectos de la misma cuando celebre 
el debate general sobre la distribuci6n geografica, en 
el proximo periodo de sesiones. 
25. El Sr. HAZNAM (Indonesia) apoya la pro
puesta de que la Comisi6n se limite a tomar nota de la 
recomendacion del Comite de estudio de sueldos, apla
zando toda decision basta el proximo periodo de sesio
nes, cuando se podran estudiar todos los aspectos del 
problema. 

Par 28 'ZJotos contra 18 3' 4 abstenciones, queda apro
bada la propuesta. 

26. El Sr. ROBERTSON (Director de Personal) 
sugiere que tampoco se adopte una decision acerca de 
la denominacion del Cuadro. Hay que tomar precau
ciones para asegurar que las condiciones de servicio 
del Cuadro mencionado no se modifiquen a conse
cuencia del cambio de nombre. Por ejemplo, seria poco 
acertado adoptar cualquier decision en cuya virtud el 
personal del Cuadro de servicios generales no pudiese 
ser trasladado para prestar servicio en paises de ultra
mar. El propio Comite de estudio de sueldos ha reco
nocido que este personal se halla sujeto a traslados para 
prestar servicios en otros paises por periodos de basta 
dos afios. El orador confia en que la Comision tendra 
en cuenta la necesidad de disponer de suficiente per
sonal para destacarlo en misiones. 

27. El Sr. POLLOCK (Canada) explica que ha 
votado en contra de la propuesta de que se aplace toda 
decision relativa a la recomendacion del Comite de 
estudio de sueldos, porque esta a favor de esa reco
mendacion por sus meritos intrinsecos, y teniendo en 
cuenta que el Comite de estudio de sueldos manifiesta 
en el parrafo 65 de su informe de que esta recomenda
cion no afectara en la practica el objetivo de lograr 
una amplia distribuci6n geografica del personal. Este 
ultimo aspecto del problema podria examinarse en 
forma mas amplia en el proximo periodo de sesiones. 

Punta 8 b) 
28. El Sr. BENDER (Estados Unidos de America) 
subscribe la recomendacion del Comite de estudio de 
sueldos, pero desea que las oficinas locales aprovechen 
la experiencia de otras en la medida de lo posible y 
que para determinar las categorias se apliquen las 
normas mas uniformes que sea factible dictar. 

La C omisi6n aprueba la recomendac-i6n del C amite 
de estudio de sueldos, de que el numero de ca:tegorias 
del Cuadra de servicios generales se determine con
forme a las condiciones prevalecientes en la localidad 
donde se encuentre cada oficina. 

Punta 9 
29. El Sr. BENDER (Estados Unidos de America) 
expresa que le han satisfecho los pasajes de la exposi
cion del Secretario General en la 573a. sesi6n, refe
rentes a los factores no economicos. No obstante, desea 
aclarar que su delegaci6n no ha tenido el proposito de 
sugerir, en la declaracion que hizo la 571a. sesion, que 
no se ha hecho nada a ese respecto. Sin duda, se ha 
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logrado mucho, pero aun queda mas por hacer, como 
ha reconocido el propio Secretario General. Por lo 
tanto, su delegacion sigue creyendo que la Quint~ Co
mision debe aprobar la recomendacion del Com1te de 
estudio de sueldos, de que se establezca en cada orga
nizacion un pequefio comite del personal que se ocupe 
constantemente en los problemas especiales de caracter 
no economico, propios de la administracion publica 
internacional. La referenda de su delegacion a la 
conveniencia de la uniformidad, hecha en la exposicion 
formulada durante el debate en general ( 57la. sesi6n), 
no tiene que ver con los factores no econ6micos, sino 
con la proposicion del Comite de estudio de sueldos 
( A/3209, pag. 58), de vigorizar la Junta Consultiva 
de Administracion Publica Internacional. 

30. El Sr. CHECHOTKIN (Union de Republicas 
Socialistas Sovieticas) sefiala que muchos de los pro
blemas que se tratan bajo el titulo de "factores de 
caracter no economicos" se relacionan estrictamente 
con la politica del Secretario General en materia de 
personal. Espera que el Secretario General se refiera a 
estos problemas en la parte relativa a esa politica del 
informe que presentara en el proximo periodo de 
sesiones. 

31. En principia, no tiene objeciones que formular 
a las detalladas observaciones del Comite de estudio 
de sueldos sobre los factores no econ6micos, pero pre
feriria que la Quinta Comision no hiciera suyt; nin
guna observaci6n en !?articular. Debe quedar ,hb~ado 
al criterio del Secretano General y de los demas Jefes 
ejecutivos seguir las sugestiones general~s, que en m~
teria de personal ha formulado el Com1te de estudw 
de sueldos. 

32. El Sr. DAVIN (Nueva Zelandia) felicita al Co
mite de estudio de sueldos con respecto a las partes de 
su informe que tratan de los factores no economicos, 
pues contienen ideas muy utiles y aprov~chables. Le 
han impresionado las importantes conc~uswnes hech~s 
en el parrafo 42 y, sobre todo, lo relahvo .a la necesl
dad de eliminar de los programas de trabaJO las tareas 
que no sean constructivas y los estudios academicos que 
no tengan la probabilidad de conducir a una accion 
concreta. El orador opina que en ese aspecto el peso 
de la responsabilidad no recae tanto sobre la Secreta
ria cuanto sobre las delegaciones que le piden la ejecu
cion de trabajos. Las delegaciones no deben solicitar a 
la Secretaria la realizaci6n de tareas improductivas. 

La Comisi6n hace suyas las observaciones del Co
mite de estudio de sueldos relativas a los factores de 
caracter no econ6mico. 

Punta 15 

La C omisi6n aprueba la recomendaci6n del C amite 
de estudio de sueldosJ de que se mantengan las dispo
siciones actuales relati'l.Jas al subsidio de educacion. 

Punta 16 

La C omisi6n aprueba la recomendaci6n del C amite 
de estudio de sueldosJ relativa a la prima de instala
ci6n. 

Punta 20 

La Comision aprueba la recomendaci6n del Comite 
de estudio de sueldosJ de que no se modifique el regi
men vigente de vacaciones anuales, y se autorice al 
Secretario General a conceder periodos adicionales de 
vacaciones a los funcionarios que trabajen en climas 
nwlsanos. 

Punta 21 

33. El Sr. MENDEZ ( Filipinas) manifiesta que en 
general esta de acuerdo con la posicion que ha adop
tado el Comite de estudio de sueldos, con las salve
clades que hizo en el debate en general. En particular, 
su delegacion confia en que la recomendaci6n del Co
mite de estudio de sueldos no se aplique de tal manera 
que obligue a privarse d~ su .licencia I?ara visitar. ,el 
pais de origen a los funcwnanos que tlenen averswn 
por los viajes aereos. Un funcionario procedente del 
Lejano Oriente, por ejemplo, podria encontrarse con 
que sus dias de licencia no le alcanzarian para hacer 
el viaje por mar y pasar un tiempo razonable en su 
pais de origen. La delegacion de Filipinas atribuye 
gran importancia a la licencia para visitar al pais de 
origen como medio para mantener el caracter interna
cional de la Secretaria, y espera que la recomenda
cion del Comite de estudio de sueldos no la perjudique. 

34. El Sr. ROBERTSON (Director de Personal) 
sefiala que el Secretario General y los jefes ejecutivos 
han pedido que se les de cierta libertad de acci6n al 
respecto ( A/C.S/691, parr. 45). Seria indebidamente 
riguroso aprobar la recomendacion del Comite de 
estudio de sueldos sin incluir una clausula que permita 
adoptar medidas administrativas cuando la aplicacion 
estricta de la recomendacion de lugar a desigualdades 
o perjuicios. Los procedimientos para el ejercicio de 
las atribuciones que se proponen se determinaran me
diante el recurso ordinaria de consulta entre los 
organismos. 

35. El Sr. MENDEZ (Filipinas) agradece al Direc
tor de Personal las seguridades que ha dado. Esta 
convencido de que el derecho de los funcionarios a la 
licencia para visitar el pais de origen no resultara 
perj udicado. 

36. El Sr. CLOUGH (Reino Unido) manifiesta que 
aun cuando no votara contra la recomendacion, a su 
juicio la concesion de licencia para visitar el pais de 
origen cada dos afios es excesivamente generosa. Oca
siona fuertes gastos, y ausencias prolongadas del 
personal. Si bien esta de acuerdo en que la licencia 
para visitar el pais de origen sirve un prop6sito util 
en cuanto hace posible que los funcionarios se manten
gan en contacto con la cultura de sus paises, sugiere 
que seria mas apropiado concederla cada tres afios. 

37. El Sr. CHECHOTKIN (Union de Republicas 
Socialistas Sovieticas) apoya la recomendacion del 
Comite de estudio de sueldos, para lo cual tiene pre
sente lo manifestado por el Director de Personal sobre 
las atribuciones que tendria el Secretario General 
para aplicarla. Se opone firmemente a la idea de que 
la licencia para visitar el pais de origen se conceda 
solo cada tres afios, pues los funcionarios no deben 
desvincularse del pais de origen, y esta es una cuestion 
que no debe considerarse unicamente desde el punto 
de vista economico. 

38. El Sr. CERULLI IRELLI (Italia) esta de 
acuerdo con lo expresado por el representante del 
Reino Unido. 

39. El Sr. GANEM (Francia) dice que, como siem
pre, su delegacion apoya el principia de que la licencia 
para visitar el pais de origen se conceda cada dos afios, 
y le satisface que tanto el Comite de estudio de suel
dos como el Secretario General sean de la misma opi
nion. Sin embargo, confia en que este ultimo inter
prete con liberalidad la limitacion relativa al tiempo 
de viaje. 
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La C omisi6n aprueba la recomendaci6n del C omite 
de estudio de sueldos, de que no se modifique el regi-
1nen actual de Ia licencia para visitar el pais de origen, 
salvo que, en principia, el tiempo de viaje debera 
limitarse normalmente al requerido para ~l'l·ajar por 
avi6n. 

Punto 22 

La C omisi6n aprueba la recomendaci6n del C omite 
de estudio de sueldos, de que las N aciones U nidas apli
quen las normas comunes sobre licencia por enfermedad 
propuestas por el C omite Ad1,11inistrativo de C oordina
ci6n. 

Punto 23 

40. El Sr. RAAB (Israel) manifiesta que le ha sor
prendido la restrictiva propuesta del Comite de estu
dio de sueldos, de que se pague solo la mitad del sueldo 
en el segundo periodo de seis semanas de la licencia 
de maternidad. Se preve una licencia de 12 semanas 
por lo menos, no solo en el Convenio No. 103 de la 
Organizacion Internacional del Trabajo, relativo a la 
proteccion de la maternidad, sino que en la Reco
mendacion sobre la proteccion de la maternidad, for
mulada por la OIT en 1952, al revisarse aquel Conve
nio, se sugiere que esa licencia se prolongue basta 
completar un periodo de 14 semanas. Aunque no 
tiene el proposito de instar a que se conceda este ultimo 
periodo, opina que debe aprobarse la propuesta del 
Secretario General de que las 12 semanas sean con 
sueldo integro. 

41. El Sr. HUNN (Relator del Comite de estudio 
de sueldos) explica que el Comite tuvo en cuenta el 
Convenio de la OIT, pero que esta ultima no impuso 
ninguna obligacion a los empleadores con respecto al 
pago de sueldo durante la licencia de maternidad; el 
prop6sito perseguido parece que mas bien fue dar a 
las mujeres empleadas la seguridad de conservar el 
empleo mediante la concesion de esa licencia. El Co
mite de estudio de sueldos tambien ha estudiado las 
practicas de diversos gobiernos, y ha llegado a la con
clusion de que el regimen actual de las Naciones Uni
das es generoso. Por lo tanto, teniendo en cuenta lo 
elevado de los gastos, considero razonable mantener el 
periodo de 12 semanas, pero pagando solamente medio 
sueldo durante la segunda mitad del mismo. El orador 
senala que el periodo minimo de un ano de servicio 
propuesto para tener derecho a esta licencia representa 
una mejora con respecto al anterior periodo de dos 
anos establecido por el Comite de Expertos en mate
ria de Sueldos, Subsidios y Licencias (A/C.5j331 
y Corr.1), de 1949, si bien reconoce que la OIT fija 
en 10 meses el tiempo minimo de servicio necesario. 

42. El Sr. DIEGUEZ (Guatemala) dice que habria 
preferido el periodo de 10 meses al de un afio, por 
ser mas equitativo. Seria impropio que las Naciones 
Uniclas procedieran como una campania de seguros y 
buscaran ventajas reduciendo los beneficios que con
ceden. Si bien esta dispuesto a dar su conformidad al 
periodo de un ano, se opone firmemente a la pro
puesta de reducir la paga a la mitad en el segundo 
periodo de seis semanas, porque considera que seria 
una medida arbitraria y discriminatoria contra la mujer. 
En esto apoyara la propuesta del Secretario General. 

43. El Sr. CHECHOTKIN (Union de Republicas 
Socialistas Sovieticas) esta en desacuerdo con los 
puntos 23 i) y 23 ii) de las recomendaciones del Co
mite de estudio de sueldos. Aunque se han tenido 
plenamente en cuenta las consecuencias financieras, no 

se ha prestado suficiente atencion a los factores hu
manos. Es practica de muchos paises, incluso de la 
Union Sovietica, prescindir del periodo minimo de 
servicio para tener derecho a esta licencia, y en su 
opinion esa es la actitud que corresponderia tomar 
con respecto al personal de las N aciones U nidas. 
Tambien se opone a la propuesta de que se pague la 
mitad del sueldo en el segundo periodo de seis sema
nas, y a la propuesta del Secretario General de que 
no se acumule licencia anual mientras se este hacienda 
uso cle licencia de maternidad. 
44. El Sr. CERULLI IRELLI (Italia) esta de 
acuerdo con el representante de la Union Sovietica 
sobre los puntos 23 i) y 23 ii). 
45. El Sr. QUIJANO (Argentina) dice que su unica 
reserva respecto a las recomendaciones del Comite de 
estudio de sueldos se refiere a la cuestion que se 
esta debatiendo. Apoya la posicion adoptada por el 
Secretario General, y opina que el Convenio de la 
OIT se ha interpretado de manera muy restrictiva. 
46. El Sr. RAAB (Israel) dice, contestando al Re
lator del Comite de estudio de sueldos, que la reco
mendaci6n de la OIT relativa a la proteccion de la 
maternidad establece que, siempre que sea posible, las 
prestaciones en dinero que deben ser concedidas a las 
mujeres proximas a ser madres deberian ser fijadas de 
acuerdo con una tasa superior a la minima prevista 
por el Convenio de la OIT relativo a la protecci6n 
de la maternidad, y siempre que sea posible la tasa 
deberia ser fijada en un 100% de las ganancias ante
riores de la mujer que hayan sido tomadas en cuenta 
para computar las prestaciones. A juicio del orador, 
las organizaciones internacionales deben dar el ejem
plo a los gobiernos, y no ala inversa, sobre todo cuando 
se trate de convenios internacionales de trabajo. 
47. El Sr. J. AHMED (Pakistan) propone con res
pecto al pun to 23 i) que el periodo minimo de servicio 
necesario para tener derecho a la licencia sea normal
mente de un ano, pero que se deje alguna libertad de 
accion a cacla una de las organizaciones. Sobre el punto 
23 ii) prefiere la propuesta del Secretario General. 
48. El Sr. POLLOCK (Canada) opina que conven
dria disponer de estadisticas para conocer el alcance 
del problema. Apoya las propuestas del Secretario 
General sobre los puntas 23 i) y 23 ii), que con
cuerdan con la practica de la OIT, pero estima que 
el periodo minima para tener derecho a esta licencia 
debe ser de un afio y no de 10 meses. 
49. El Sr. RAJ AP A THIRAN A ( Ceilan) tiene la 
firme conviccion de que las Naciones Unidas deben 
dar el ejemplo de un empleador modelo. Es partidario 
de toda medida que tienda a mejorar las condiciones 
de trabajo mientras no perjudique el rendimiento. Esta 
dispuesto a apoyar la propuesta del Secretario Gene
ral con respecto al pun to 23 i), pero se pregunta si 
no se podria reducir el periodo minima de un ano 
para tener derecho a la licencia de maternidad y 
conceder un tiempo proporcional de esta licencia a las 
funcionarias que tengan menos de un ano de servicio. 
En lo que se refiere al pun to 23 ii) tam bien apoya la 
propuesta del Secretario General. Respecto al punto 
23 iii) cree que habria que buscar el equilibria entre 
las condiciones optimas y la necesidad de lograr el grado 
adecuado de productividad; desde este punto de vista 
estaria de acuerdo con la propuesta del Secretario 
General. 
50. El Sr. TURNER (Contralor) informa que el 
Secretario General y los jefes ejecutivos estuvieron a 
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su pesar en desacuerdo con el Comite de estudio de 
sueldos sobre la cuesti6n de pago de sueldo durante la 
licencia de maternidad, y se sintieron alentados por el 
apoyo de la Comisi6n Consultiva. Aunque la intencion 
precisa del Convenio de la OIT sobre ese punto es 
tal vez algo oscura, pues trata primordialmente de 
sistemas nacionales de prevision o seguro social, el 
Convenio impone la obligacion de conceder licencia 
de maternidad, y seria poco consecuente -por lo menos 
con el espiritu de la Convencion- ocuparse de la 
licencia de las funcionarias, sin disponer nada sobre 
la continuaci6n del pago normal del sueldo. Las N a
ciones Unidas podrian ser acusadas de no cumplir las 
normas internacionales si no mantuvieran el regimen 
actual. La propuesta del Comite de estudio relativa al 
periodo de servicios indispensable para tener derecho 
a la licencia de maternidad (pun to 23 i)) es mas liberal 
que el regimen actualmente en vigor en las N aciones 
Unidas, aunque lo es menos que el que aplican otras 
organizaciones. No obstante, introduce la uniformidad. 
Aunque tal vez sea posible acortar aun mas el periodo, 
quiza no convenga ser excesivamente generosos. La 
mejora que se concede en ese sentido queda reducida 
en parte por la recomendacion del pun to 23 iii), que 
se basa en el principia de poner algun limite a la 
acumulacion de licencia. 

Printed in U.S.A. 

51. El Sr.. DIEGUEZ (Guatemala) manifiesta que 
no puede estar de acuerdo con la propuesta del Se
cretario General sobre el pun to 23 iii), pues en su opi
nion limita el derecho de la mujer a tomar su licencia 
en la epoca que mas le conviene. En la practica, la 
combinacion de la licencia anual y de la licencia de 
maternidad es -,·elltajosa para los empleadores. 
52. En respuesta a una pregunta formulada por el 
Sr. VAN ASCH VAN WIJCK (Paises Bajos) 
acerca del pun to 23 iii), el Sr. TURNER ( Contralor) 
explica que la suspension de la acumulaci6n de licencia 
no significa que la licencia anual a que se tenga dere
cho no pueda agregarse a la licencia de maternidad, sino 
simplemente que la licencia anual de dos dias y medio 
por mes no se acumulara mientras se haga uso de la 
licencia de maternidad con goce de sueldo. 
53. El PRESIDENTE dice, resumiendo el debate, 
que se han hecho tres propuestas con respecto al punto 
23 i) : la recomendacion del Comite de estudio de 
sueldos, que establece el periodo minimo de un afio 
de servicios para tener derecho a la licencia; la pro
puesta de la Union Sovietica de que se suprima el pe
riodo minimo de servicio y la propuesta de Guatemala, 
de que ese periodo se reduzca a 10 meses. 

Se levanta la sesion a las 13.15 horas. 
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